



El agua del Júcar es clave para mantener la potente producción de uva en la comarca del Medio y Alto Vinalopó

Una tarifa “puente” de 0,30 euros/m³ para desbloquear la llegada del agua del Júcar a Alicante

La Junta Central de Usuarios del Júcar-Vinalopó negocia con el Gobierno al haberse disparado el precio de la energía eléctrica

0

F. J. Benito

14-02-22 | 21:00

La Confederación Hidrográfica del Júcar ha puesto encima de la mesa una tarifa de **0,295 euros por metro cúbico para el trasvase Júcar-Vinalopó** hasta poder establecer un precio final, ajustado al abaratamiento de la energía incorporando la fotovoltaica para impulsar el envío del agua con regularidad. Un paso adelante del Gobierno, que negocia ahora con la Junta Central de Usuarios del Trasvase. Los usuarios no ven, en principio, imposible esta tarifa al precio que está la energía eléctrica, pero también tiene sus problemas, pues sigue siendo cara para algunos cultivos. Mientras, el mantenimiento de la infraestructura obliga a gastar todos los años dos millones de euros, de ahí que la solución empiece a ser urgente, tanto para el campo como para la Administración. El objetivo es que pueda haber una solución en dos o tres semanas. La subida del precio de la luz lastra, sin embargo, esta

solución “puente” para desbloquear el **trasvase Júcar-Vinalopó** y que pueda llegar agua Alicante a medio plazo.

RELACIONADAS

Villena considera «inviable» el trasvase del Júcar si se obliga a los regantes a pagar la obra

El Gobierno asegura, por su parte, que la conducción Júcar-Vinalopó está plenamente operativa, y asegura que los usuarios pueden solicitar suministro en cualquier momento. Durante 2021 se llegó a enviar al Vinalopó, entre los meses de agosto y octubre, un volumen de 3,7 hm³ de agua procedente del río Júcar, cantidad que está a años luz de los 80 hm³ anuales previstos en un principio, o los 62 hm³ del nuevo planteamiento, según figura en el **plan hidrológico del Júcar 2022-2027**. Por otro lado, los agricultores del Tajo-Segura participarán este miércoles en Murcia en primera marcha contra el recorte de trasvase en, como mínimo, de 100 hm³ si se consume el aumento de los caudales ecológicos del río, que tendrá seguimiento en otra protesta de todo el sector **agroalimentario** de la provincia en Madrid el 20 de marzo.



Los regantes pagarán el riego de socorro del Júcar a un precio que casi triplica el del Tajo

F. J. Benito

Siguen sin resolverse, sin embargo, dos temas clave para los regantes del Vinalopó: la **calidad y cantidad real** del agua que llegará al Azul de la Marquesa, y cómo se resolverá el pago del sobrecoste del cambio de toma. Unos 200 millones de euros que hasta ahora Acuamed exige que lo sufragan los usuarios del agua vía tarifas. Según los datos de la propia Confederación Hidrográfica del Júcar, a la **desembocadura del Júcar** no llegan más de 50 hm³ al año de media al año y de dudosa calidad sin contar con el agua que estaba previsto enviar a las comarcas del Vinalopó, l'Alacantí y Benidorm para acabar con la **sobreexplotación de los acuíferos**. Además, ahora también se ha sabido que en el plan de cuenca figura que el trasvase solo funcionará cuando no haya campaña de riego en el Júcar

en el peor de los escenarios previstos, lo que lo reduciría a ocho meses al año el aporte de caudales, estos cargados de restos de pesticidas.



¿Qué ha hecho Alicante para que se le niegue disponer de agua de calidad y buen precio?

F. J. Benito

Recordar, en este sentido, que en el acuerdo del 30 de octubre de 2018, ya con el Botanic gestionando el Consell, ya figuraba que el problema de la Albufera de Valencia no es de cantidad de agua sino de **calidad y que la solución pasaba por dragar el lago**, como establece el punto 3 del acuerdo firmado por unanimidad. Tres años después, el 12 de enero de 2021 empezó a cambiar el escenario con el acuerdo firmado por la cosellera Mireia Mollá con los regantes valencianos, en concreto con el presidente y el secretario general de la Acequia Real de Júcar con el compromiso de inversión de 4,4 millones de euros y el acuerdo para derivar a la Albufera el agua ahorrada por la modernización. El Consell insiste, pese a que no es directamente competente, que hasta Villena llegarán 80 hm³ todos los años desde el Júcar pero sin determinar ni el precio, ni por asegurar que en Cullera se generarán esos 80 hm³ para elevar después hasta el Alto Vinalopó, “un desastre desde el punto de vista energético y de calidad del agua”, según advierte **Antonio Rico**, director del Instituto Universitario de Geografía de la Universidad de Alicante.

Protestas en Murcia y Madrid

Por otro lado, las manifestaciones de Murcia este miércoles y Madrid el 20 de marzo se presentan como la primera gran movilización para protestar ante el Gobierno su falta de mano izquierda en la gestión del agua, justo cuando comienza a confirmarse que España ha entrado en nuevo ciclo seco y no se descarta que en verano pueda haber restricciones en el abastecimiento de agua para el campo (el suministro urbano en la provincia de Alicante si está garantizado y se espera todavía que lleva en primavera pues todo apunta a que febrero acabe en blanco). Las organizaciones del Círculo por el agua apoyan, en este sentido, las reivindicaciones del Sindicato Central de Regantes del Tajo-Segura. Los agricultores (25.000 alicantinos) denuncian que la planificación Hidrográfica del Tajo se está haciendo sin rigor técnico, y que se está decidiendo en instancias políticas. Consideran demencial retrasar las expectativas de trasvase en cien hectómetros cúbicos en la cuenca más deficitaria de Europa. “Independientemente del uso futuro que tenga el agua, perder una gota -a la que

tenemos derecho por el mero hecho de ser ciudadanos españoles- es restar futuro a toda la sociedad levantina”, recuerda **Lucas Jiménez**, presidente del Scrats.

Ayudas para afrontar la sequía

España pedirá, junto con Portugal, que el Consejo de Ministros de Agricultura de la Unión Europea active medidas para paliar los efectos de la sequía y del incremento de costes ante la preocupante situación por la que atraviesan las explotaciones ganaderas del sur de Europa. Así lo ha manifestado este lunes el ministro de Agricultura, Pesca y Alimentación, **Luis Planas**, quien ha presidido, por videoconferencia, la reunión del Consejo Consultivo de Política Agrícola para Asuntos Comunitarios, en la que ha abordado, con los consejeros y consejeras de las comunidades autónomas, los principales asuntos que se tratarán en el Consejo de Ministros de la Unión Europea del 21 de febrero: deforestación, cuestiones comerciales y sequía.

España solicitará al Consejo que evalúe la posible aplicación de medidas como la ampliación del anticipo de los pagos directos y de desarrollo rural, la puesta en marcha de la cláusula de fuerza mayor en relación con determinadas disposiciones de la **Política Agraria Común (PAC) o la implementación de medidas para compensar a los agricultores** por la situación de sequía.

Entre estas últimas se incluyen habilitar un instrumento de apoyo temporal que permita disponer de **fondos** destinados al desarrollo rural para aplicar una ayuda inmediata del mismo modo que se aplicó para hacer frente al impacto de la pandemia de la Covid-19 o hacer uso de los mecanismos recogidos en la Organización Común de los Mercados Agrarios. Además, el ministro ha subrayado que para España es una prioridad política la defensa de la reciprocidad en los acuerdos comerciales de la Unión Europea con países terceros. Se trata, ha añadido, de garantizar que los productos agrarios importados cumplan con las mismas exigencias medioambientales, sanitarias, de bienestar animal o fitosanitarias que deben cumplir los Estados miembros.